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春招

从“买方市场”转向“卖方市场”

世贸通的这一轮招聘，给出了19个岗
位：一半是开发电商平台的程序员，一半
是“硬核”的外贸业务岗。作为海田控股
旗下的外综平台，去年公司的业务额高达
48亿元，同比增长了14.5%，再加上对跨
境电商业务的布局调整，公司成长期对人
才的需求量不言而喻。

从今年的毕洽会数据看，全市推出的
销售和商务人才岗位的需求量高达1961
人，仅次于机械制造。正所谓“综合服务
平台”，世贸通还看到了广大小微企业的

“求贤若渴”，也想以平台的线上线下渠道
资源，帮助外贸企业推进一些人才对接的
服务活动。

但是，这一人才计划暂时搁置了。不
是缺需求，不是缺场地，而恰恰是因为缺
大批量、大规模的、集中的外贸人才供应。

难道去年2万家实绩外贸企业不是宁
波的支柱产业吗？说好的“每三个宁波人
中，就有一个外贸相关”呢？

虽然去年外贸增长的向好不容否认，
但用王平的话来说，就是“这几届年轻人
中，愿意从事外贸的，比过去少了很多。”
和十几年前的“外贸黄金时期”相比，外
贸单证员和销售经理的供需关系也不再是
人们印象中的“人才很多，岗位很少”了：

“在我刚从外贸专业刚毕业不久的
2006年至2009年，那时候应聘外贸业务
员，虽然没有像招公务员一样‘百里选一
’，但‘几十里挑一’是说得上的，找工作
竞争挺激烈。好不容易入了行，实习工资
只有800元一个月，但有师傅带，我们也
愿意学。”

那么现在呢？招聘公告上，世贸通给
客服单证员提供的工资为“年薪4万~8万
元+提成”，其他业务岗工资分别有5万元~
20万元一年不等。我们在智联招聘上输入

“宁波外贸业务员”后不难发现，4000元~
6000元的工资，确实是这一行业出现频率
最高的普遍待遇——不过，不少公司同样
表示另有“业务提成”。

“外贸从业者的工资看似不高，但提成
的部分占了很大的比重。一旦努力拓展客
户，把业务做出来，年薪突破几十万、上
百万都有可能。有些应聘者可能听了后会
认为‘这是在忽悠吗’？‘这种高薪我肯定
做不到吧’？但事实上，现在公司新晋的
90后里已经有了年薪数十万元的例子，如
果年薪突破百万，那就是可以在公司单独
成立部门的水准了。”王平说。

从“几十里挑一”到“一才难求”

宁波新生代为何不再青睐外贸行业？
记者 严瑾

“一单轴承配件，发往日本东京，FOB……”节
后开工一周，世贸通外综服务平台的市场部经理王平
早已在电脑桌前，开启了接单模式。

元宵过后的王平关注到了两个消息：一是新年首
月宁波外贸进出口突破900亿元的“开门红”，预示
着一个不错的开始；二是2月的春招，不知带给公司
的，会是怎样一批新生代？

求职者的观念或成最大变量

既然这一行会以丰厚的回报犒劳对业务的付
出，为什么王平和外贸同行们仍会有“一才难求”
的感觉？很大的可能在于，这几届毕业生的想法变
了。

“我们那个时候会觉得，人到了一定阶段就该
找个工作，选了这一行就要踏踏实实把它做好。现
在95后、00后和我们相比没有赚钱养家糊口的压
力，想法也会比较多：刚毕业可以慢慢来不急着马
上工作，也不一定会为了长期的物质回报而加班折
腾，而是认为随遇而安就好。”王平说。

不从事外贸，那么大批的外语外贸专业毕业生
都去哪了？记者查了一下各大高校公布的就业去
向，在宁波诺丁汉大学“国际经济与贸易”专业的
就业举例中，有“四大会计师事务所”、上海都赛
商务咨询、奥美公关等大型公司，不见本地外贸公
司的身影，唯一与宁波相关的则是“宁波市国际投
资促进局”。

宁诺的公示至少从侧面说明，如今具备国际化
视野的优秀外贸毕业生，普遍更认可的恐怕还是

“高大上”的金融机构、跨国公司和“稳定”的机
关事业单位，而不是宁波本地的传统外贸企业，哪
怕很可能“钱不少、离家不远”。

那么，去省外高校招聘会“抢人才”怎么样？
王平说：“过去公司也去过武汉等省外城市做校园
招聘，但我们发现，要想让外地生源有意向过来，
公司得帮忙解决住宿问题才能更有吸引力，这么做
无疑会提高人力成本，也免不了他们跳槽换城市的
可能，所以现在公司招聘到的员工还是以宁波本地
人和浙江省内、安徽等周边省份为主。”

无独有偶，宁波“外贸一哥”——中基宁波集
团股份有限公司旗下的中基惠通平台，近两年招到
的员工中，宁波本地人同样占了绝大多数：“目前
中基惠通的业务处于稳定发展阶段，每年招收的人
数并不多。这两年无论是在宁波还是杭州的校招，
工作地点在宁波的岗位都是本地人。”公司办公室
负责人叶成红说。

既然瞄准了市内和省内的应届生，要让外贸行
业注入更多他们的力量，传统的外贸公司是否也得

“改头换面”？在去年全国巡回招聘中，乐歌人体工
学股份有限公司共接收了51名应届毕业生，同样
以研发和销售岗为主。从工贸企业起家到如今的

“IPO人体工学第一股”，这家公司每年都会根据业
务调整招募相当规模的生源。

“现在的年轻人对环境的软硬件有了更高的要
求，所以我们在去年新搬进的办公楼里，既配置了乐
歌自主研发的人体工学办公用品，还有咖啡机、健身
房，也是在优化员工的体验。”乐歌股份董事会秘书
傅凌志说，“同时，上市公司更成体系的管理机制和
更开阔的平台，同样是吸引年轻人加盟的理由。”

对于世贸通来说，在外贸基础上，也在随着行
业的转型升级，呼唤一些看似跨行业，实则多层次
的新型人才，逐渐改变着人们对“传统行业”的刻
板印象：比如跨境进口业务，催生着熟悉国家食品
安全政策法规的“政策法规专员”；比如电商平台
开发，同样需要“创意设计师、PHP程序员”的加
入。相信不久之后，看似严肃的外贸行业也会越来
越“有趣”。

“当我大学刚毕业时，也想跑到其他行业去实
习、去看看。等我去工厂、房地产等行业都转了一
圈后，才决定还是做回自己熟悉的主业。外贸是一
个很慢热的行业，来钱没有其他行业快，但沉下心
来学习积累就会有收获，希望能有更多人愿意去了
解这一行。”王平说。


